

平成31 (2019) 年2月1日 第 10 号 学校だより 墨田区立錦糸小学校



#### にほん 日本はじめて物語

校長 伊藤 康次

2月14日は、バレンタインデーです。近所のスーパーに行っても、駅前のデパートに行っても、この時期になると赤やらピンクやらのかわいらしい飾り付けとともに、大々的に「バレンタインコーナー」が設置されます。私の子どもの頃もこの時期が近づくと、なんだか男子がそわそわしたり、翌日は「何個もらった?」などの自慢話(?!)が飛び交ったりするなど、ずいぶん昔から行われている国民的年中行事のようなものなのでしょう。(もっとも、昨今では、「楽しい行事」、「コミュニケーションの1つ」という意識の一方で、「なくてもよい」という意見や否定的な見方もあり、職場や学校でも時折、問題にされているのも事実でしょう。ここでは、その是非を問わず、筆を進めましょう。)

意外なことですが、このバレンタインデーに女性から男性にチョコレートを贈るのは、日本発祥です。もともと、バレンタインデーは、西暦269年、ローマ皇帝の迫害にあって殉教したウァレンティヌスに由来する記念日だそうです。当時は、兵士達は結婚すると士気が下がるという理由で婚姻が認められていませんでしたが、ウァレンティヌスは、それを嘆いて内緒で結婚式を執り行っていました。そのことがローマ皇帝の耳に入り、刑に服した日が、2月14日だったことから、以来、恋人達の日となったのだそうです。

ですから、もともと、女性から男性へチョコレートを贈る習慣などではなかったのですが、1958年に大田区に本社工場がある「メリーチョコレート」が「伊勢丹新宿本店」で「バレンタインセール」を開催したのが、「バレンタインデーにチョコレートを!」の始まりなのだそうです(これには諸説あり、実ははっきりとは分からないそうですが…)。

しかし、当時はあくまでチョコレートは、「添え物」のようなもので、大切な人には、「チョコレートを添えて手紙を贈る」というのが、もっぱらの考え方だったようで、実際にこの「チョコを贈る」という習慣は根付かず、1960年代には衰退してしまいます。

ところが、高度経済成長後の1970年代前半からチョコレートの売り上げが急増しました。「日本チョコレート・ココア協会」等の統計資料によると、昭和62(1987)年の国内生産量が、約16万トンに対し、平成29(2017)年では、25万トン、同じく輸入量は約1万3000トンから2万7000トンにまで増えています。昨今では、健康志向でチョコレートの効能が宣伝され、特に、「カカオポリフェノール」が血圧の低下や動脈硬化の予防、さらには美容にまでよいときているので、まさに「良薬口に甘し」でしょう(チョコレートについては、学校便り「きんし」平成29年6月号「チョコレートはなぜ美味しいのか」でも取り上げています。)。

バレンタインデーの発祥を調べていく中で、意外にも「日本発祥」とか「日本初」というものがあったので、 簡単にご紹介。

- ○乾電池…日本で初めて電池を作ったのは、佐久間象山(1811~1864年)で、これは、「ダニエル式(液体式)」の電池だったそうです。いわゆる現在の乾電池は、「屋井 先蔵(やい さきぞう)」氏が明治18(1885)年、世界に先駆けて発明に成功し、明治24年に特許を取ったそうです。ちなみに、今やスマートフォンやパソコンなどの機器には欠かせない「リチウムイオン電池」の発明者の一人も日本人で、「吉野彰」氏です。
- ○郵便マーク…郵便マークである「〒」が日本で初めて登場したのは、明治20(1887) 年2月8日で(それにちなんでこの日は、「郵便マークの日」だそうです。)、そのときは、「今より(Tあるいは丁)字をもって、本省全般の徽章とする」という告示が、当時、郵政を司っていた逓信省から告示されるが、2月14日(奇しくも、バレンタインデー?)に、「(〒)」に変更し、同19日、「実は(〒)の誤りだった」という官報があったそうです。経緯にはいくつかの説があるようですが、最初の(T)に横棒を一本足して(〒)にしたのは、墨田区にも縁のある榎本武揚であったと言われています。

バレンタインデーの話が長すぎて、もっと「日本はじめて物語」を調べてみたかったのですが、いつか続きをと思っています。

女子テニス「大坂なおみ」選手が、全豪オープンで優勝し、全米オープンに続いて四大大会を制覇、日本人「初」の世界ランキング1位が確実となりました。

「夢」と「希望」と「情熱」のあふれる「日本初」をたくさん味わいたいと思います。

## 

特別活動部

2月2日(土)の子供まつりに向けて、子供たちは協力をしながら準備を進めてきました。 各学級のお店を紹介しますので、当日はお客様として、ぜひご来店ください。

#### 1年1組「手作りおもちゃであそぼう広場」

1年1組は魚つり・輪投げ・おみくじ・カーレースをやります。いろいろなゲームを用意しています。ぜひ、挑戦してください。

#### 2年1組「おもちゃランド」

おもちゃランドには、ストローアーチェリー、 つりぼり、ころりんなど様々なおもちゃがありま す。ほかにもたくさんの楽しいおもちゃがあるの で、ぜひ来てください。

#### 3年1組「脱出ゲーム・福笑い・魚つり」

「だっしゅつゲーム」、動物「福笑い」、「魚釣り」の3つを行います。クイズや動物の顔での福笑い、磁石を使った魚釣りです。ぜひ、3年1組に来てください。

#### 4年1組「運動会遊び集」

運動会でやった競技を集めて、教室の中で楽しめます。「玉入れ」や「くるりんぱ」はもちろん、私達オリジナルの「はいはいかけっこ」ができます。 興味をもった方は、是非、遊びに来て下さい。

### 5年1組「コインタワー・クイズ大会」

クイズ大会はチーム戦です。1問正解するごとに 1ポイントもらえ、ポイントの多さを競います。 コインタワーは4人で対戦します。回転する台 に5年生が作ったコインを順番に積み上げ、時間 内で多く積めた人が勝ちになります。

#### 6年1組「呪われた教室」

6年1組には天国に行けない幽霊たちがいるようです。その幽霊たちを天国へ旅立たせるために、ある紙を出口へ持っていかなくてはなりません。みなさん、困っている幽霊たちを助けに来てください。

#### 1年2組「手作りおもちゃであそぼう広場」

1年2組は、魚つり・ボーリング・的当て・カーレースのお店を開きます。私たちが作ったおもちゃで遊んでもらうお店です。楽しんでくださいね。

#### 2年2組「おもちゃランド」

私たちの「おもちゃランド」には、ギターやストローアーチェリー、ビュンビュンカーなど、楽しいおもちゃがいっぱいあります。みんなで一生懸命に作ったので、ぜひ来て下さい。

#### 3年2組「ボーリング・箱の中は何だろな・宝探し」

ペットボトルを使った「ボーリング」、だんボール箱を使った「箱の中は何だろな」、牛にゅうパックを使った「宝探し」。全部クリアできるようにがんばってください。

#### 4年2組「射的・物当て・ジェスチャー」

私たちのクラスでは、ゴム鉄砲を使い、的に当てる「射的」、箱の中の物を、手触りで当てる「物当て」、いろいろな有名人をジェスチャーで演じ、それを当ててもらう「ジェスチャー」の3つを行います。ぜひ来てください。

#### 5年2組「楽しく学ぼうみんなの広場」

3年生と5年生の理科で学習した、電気回路や電磁石、ふりこのはたらきを利用して、つりやめいろなどのゲームを考えました。子供から大人まで楽しめますので、ぜひ来てください。





## たがなわきろくかい れんしゅう ょうす **長縄記録会 (練習の様子)**

体育部

体力づくりの取組みとして、1月21日から長縄跳びの取 組を行いました。

今年度も、長縄跳び練習の最初の記録から一番記録が伸びたクラスに、特別賞を設けました。そのため、1回でも多く記録を伸ばそうと各クラス一丸となって練習をする様子が、休み時間に見られました。記録を伸ばすためにはどうしたらいいか、クラスの友達と相談や工夫をして、団結力も高めていました。また、休み時間後に児童が、長縄跳びの練習について笑顔で伝えあう姿も見られました。寒さが厳しい時期ですが、存分に体を動かしていました。錦糸小学校では、これからも長縄や持久走に取り組み、子供たちの体力作りに取り組んでいきます。





# なかよし班かるた会の様子

特別活動部

1月19日(土)に、体育館で「なかよし班かるた会」を行いました。墨田区の名所や名物・行事が記された『すみだ郷土かるた』を使用しました。子供たちが身近な地域を知り、墨田区に親しむことがねらいの1つです。いつも一緒に活動するなかよし班の友達とは別れて、グループの代表としてたくさん札を取るために頑張りました。子供たちは、絵札を見てどれが取れやすいか、よく見て臨みました。今年度の読み手は先生でした。先生が読み札を読もうとすると、体育館はすぐに静かになって集中して聞いていました。なかよし班の友達とかるた取りを楽しみながら、いろいろな学年や友達と交流を深めることができました。





## 2月の行事予定

日	曜	朝	行事
1	金	学習	長縄記録会
2	土	学級	子供まつり/PM:きんしフェスティバル(PTA行事)
3	日		錦糸こども教室
4	月	朝会	体力づくり(持久走)始
5	火	学習	社会科見学(5年生) 錦糸こども教室
6	水	読聞	4時間授業 放課後学習教室
7	木	体力	委員会活動
8	金	学習	新1年生保護者会
9	土		
1 0	日		
1 1	月		建国記念の日 すみだいじめ防止の日
1 2	火	朝会	安全指導 錦糸こども教室
1 3	水	読聞	Study time 放課後学習教室
1 4	木	集会	水曜時程5時間授業(3年生のみ6時間授業)
1 5	金	学習	体力づくり(持久走)終
			水曜時程 5 時間 持久走記録会
1 6	土	学級	なわとび小助パフォーマンス講習会[PTA百周年
			記念事業](1~4 年生)
1 7	日		
1 8	月		振替休業日
1 9	火	朝会	読書週間始 持久走記録会予備日 食育の日
2 0	水	読聞	放課後学習教室
2 1	木	集会	クラブ活動(3 年生クラブ見学)
			きんし保育園交流(2年生)
2 2	金	学習	交通安全教室(1年生) 読書週間終
2 3	土		
2 4	日		
2 5	月	朝会	
2 6	火	学習	錦糸こども教室 自転車教室(3年生)
2 7	水	ウキウキ	放課後学習教室 ウキウキ読書
28	木	音楽	クラブ活動

※ 今月の避難訓練は、予告なしで行います。

※ 2月の放課後遊び実施日 ※2月1日(金)・22日(金)・25日(月)

※ スクールカウンセラー相談日 ※2月1日(金)・8日(金)・15日(金)・22日(金) 「問い合わせ」03-3625-0311(副校長)

### 持久走記録会のお知らせ

体育部

2月4日(月)から、持久走の体力づくり 週間が始まります。体育の授業や休み時間を通して、取り組んでいきます。また、 2月16日(土)には、持久走記録会を実施 します。「自分のペースを知り 走り続け る」を合言葉に、自分自身の記録(タイム)を更新できるよう、練習から励ましていきます。

1、2年生は、1000メートル、3年 生以上は、1500メートル走ります。 持久走は自分の心との戦いですので、周 りの声援の力も大きいです。当日は、ぜ ひ錦糸グラウンドで大きな声援をお願い いたします。一生懸命走っている子供達 の記録を伸ばすためにも、たくさんのご 声援をお待ちしています。

体力づくり期間は、毎日健康カードへの記入と押印(またはサイン)をお願いしています。児童の健康安全のため、ご理解・ご協力をよろしくお願いします。

詳細は後日、プリントを配布させてい ただきます。





## (生活目標)

<sup>きむ ま</sup> せいかつ 寒さに負けない生活をしよう

(保健目標)

**手洗い、うがいをこまめにしよう** 

きゅうしょくもくひょう (給食目標)

なご かいしょく 和やかに会食 をしよう